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Ⅰ 平成３０年度後継者育成支援事業の概要  

１ 後継者育成支援事業 目的 

 本事業は、若年者へ生活衛生営業の魅力を伝え、理解を深めるとともに、将来

的に生活衛生営業に従事したいとする職業観の向上と就業意欲を促し、次代を担

う後継者育成につなげていくことを目的に実施した。 

 

２ 後継者育成支援事業 協議会名簿 

      氏 名 所 属 団 体 役 職 名 

学識者委員 
山岡景一郎（委員長） 平 安 女 学 院 大 学 学  長 

板倉はるみ はるかぜ総合司法書士事務所 司法書士 

業界委員 

西堀 愼介 京都府理容生活衛生同業組合 理 事 長 

阿部 弘 京都府クリーニング生活衛生同業組合 理 事 長 

奥田 英一 京都府美容業生活衛生同業組合 理 事 長 

三嶋 吉晴 京都府麺類飲食業生活衛生同業組合 理 事 長 

宇治田脩盂 京都府寿司生活衛生同業組合 理 事 長 

園部 平八 京都府料理生活衛生同業組合 副理事長 

行政委員 

下村 公隆 京都府健康福祉部生活衛生課 課  長 

小野 尚志 京都市教育委員会事務局  
京都まなびの街 生き方探求館 企画推進室  主任専門主事 

特別委員 森田 朗 公益財団法人京都府生活衛生営業指導センター 専務理事 

 

３ 後継者育成支援事業 協議会日程 

実 施 日 場   所 会 議 内 容 

平成 30年 6月 27日（水） 京都ガーデンパレス 具体的な実施計画の策定 
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Ⅱ 平成３０年度後継者育成支援事業の実施報告 

 

１ 出前授業  

 実 施 日 学 校 名 業 種 参加人数 

① 平成 30年 6月 14日（木） 京都市立西京極中学校 美  容 197名 

② 平成 30年 11月 30日（金） 京都市立 洛風 中学校  寿  司 7名 

 

  

２ 職場体験授業  

   
実 施 日 学 校 名 業 種 参加人数 

① 平成 30年 11月 8日（木） 

平 安 女 学 院 中 学 校 

理  容 

興  行 

旅館ホテル 

美  容 

麺  類 

寿  司 

喫  茶 

料  理 

38名 ② 平成 30年 11月 9日（金） 

③ 平成 30年 11月 10日（土） 

 

 

３ 後継者育成支援講演会  

実 施 日 場   所 業 種 参加人数 

平成 31年 2月 25日（月） 平安女学院明治館 生活衛生関係営業 75名 
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１ 出前授業  

第１回京都市立西京極中学校（京都市右京区西京極宮ノ東町 1） 

日   時 平成 30年 6月 14日（木）13:15～14:05 

業   種 美 容 

講   師 
京都府美容業生活衛生同業組合 

  井狩 夢斗 氏、 小林 千泰 氏、 高橋 早紀 氏、 千葉 真央 氏 

参 加 人 数 197名 

内   容 

講師からパワーポイントを使用して、①美容師になるための進路②

仕事の内容③やりがいについて説明が行われた。美容師としてのやり

がいでは、「男性はかっこよく、女性は可愛くできるところ」、「結婚

式や成人式、卒業式など人生の大切な節目に関わることができるとこ

ろ」を挙げ、美容師の職業としての魅力を中学生に伝えた。 

美容師のプロの技術を知ってもらうため、4名の講師によるヘアー

と着付けの実演が行われた。実演後のヘアーと着付けの見事な出来栄

えに多くの中学生の関心を集めた。最後に、講師から中学生に「挨拶、

感謝の気持ちをしっかりと持ってほしい」、「中学時代は部活などに全

力で取り組んで欲しい」とメッセージを伝えた。 
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【 出前授業 受講者アンケート集計結果 】 

【１】授業を受講しての評価 

回答内容 回答数 回答割合 

１．非常に良かった 97 54.8％ 

２．良かった 70 39.5％ 

３．ふつう 10 5.6％ 

４．その他 0 0％ 

 

【２】授業を通じて将来この職業に就きたいと思うか。 

回答内容 回答数 回答割合 

１．やってみたいと思う 19 11.9％ 

２．興味はある 80 50.3％ 

３．何ともいえない 56 35.2％ 

４．その他 4 2.5％ 

 

【３】出前授業で特に印象に残ったこと。 

 

・美容師の仕事は定年がないこと。また美容師の仕事は髪を切ったりするだけでな

く、整えたりすることもあるんだとわかりました。 

 

 ・なぜ美容師になったのかの質問で、好きなことを職業にするのはとてもかっこい

いなと思いました。 

 

 ・やっぱりどこの業界でも挨拶って大切なんだなと思いました。これからも大切に

しようと思います。 

 

 ・美容師の方のお話でお客様を喜ばせるのがうれしいというのが、とてもいいと思

いました。 

 

 ・女の子用の髪型がとてもかわいかったです。正直、私もやってみたいと思いまし

た。 

 

 ・実際に実演していただいて、わかりやすくおもしろかったです。特に髪の毛の編

み込みがかわいかったです。 
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 ・本当に美容師さんが来て、実演してもらうことによってカッコいいなと思いまし

た。自分のことに対してまっすぐ進んでいるところがカッコよかったです。 

 

 ・小学生のころから美容師になりたくて、その夢を実現させ、とてもすごいと思い

ました。 

 

 ・実際に演じてくれてわかりやすかった。それに、これから生きていくのに何が大

切かも教わった。 

 

 ・美容師さんのお仕事は髪の毛に関することしかないと思っていたけれど、袴とか

の着付けもできるということだったから予想外でびっくりした。 

 

 ・将来必要なのは今やるべきことが大事だと聞いて、今後の学校生活を大切にして

いきたいと思った。 

 

 ・それぞれが、それぞれの目標を持ち、それに向かって頑張っている気持ちが伝わ

ってきました。 

 

 ・女性の美容師さんが実際に前で髪のアレンジをしてくださったことです。手慣れ

た手つきで髪をどんどんアレンジしていたのですごいと思いました。 

 

 ・やっぱりなりたいものに、なりたいっていう気持ちと努力が必要なんだと思いま

した。 

 

 ・私は将来美容師になりたいので、どうやってなれるのかを知ることができてよか

ったです。 

 

 ・教えてくださった人が実演している様子が真剣でとても印象に残りました。 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 
  



 

6 

 

第２回京都市立洛風中学校（京都市中京区姉小路通東洞院東入曇華院前町706-3） 

日   時 平成 30年 11月 30日（金）12:50～14:40 

業   種 寿 司 

講   師 
京都府寿司生活衛生同業組合 

  花登 一彦 氏、 下口 利治 氏、 小浜 芳樹 氏 

参 加 人 数 7名 

内   容 

 中学校の先生より講師 3名のプロフィールを紹介後、先生から講師

に①寿司職人を目指そうと思ったきっかけ②一人前になるまでに要

する期間と努力したこと③この仕事をやっていてよかったこと④も

う辞めたいと思ったのはどんな時か、などの質問があり、3名の講師

はそれぞれの質問に丁寧に回答していた。一人前になるまでには、「怒

られることも大事、くじけず、あきらめないで一つ一つ積み上げてい

くことで、少しずつできるようになる。」、仕事をやっていてよかった

ことでは、「おいしかったなどお礼の言葉や手紙をいただいたとき」、

もう辞めたいと思った時では、「やめたいと思ったことは一度もない」

などと回答していた。その後、生徒と教員、講師が各班に別れ、巻き

やにぎり寿司の実習と試食が行われた。 
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【 出前授業 受講者アンケート集計結果 】 

【１】授業を受講しての評価 

回答内容 回答数 回答割合 

１．非常に良かった 4 57.1％ 

２．良かった 2 28.6％ 

３．ふつう 1 14.3％ 

４．その他 0 0％ 

 

【２】授業を通じて将来この職業に就きたいと思うか。 

回答内容 回答数 回答割合 

１．やってみたいと思う 0 0％ 

２．興味はある 1 14.3％ 

３．何ともいえない 4 57.1％ 

４．その他 2 28.6％ 

 

【３】出前授業で特に印象に残ったこと。 

 

・寿司の握り方がとても印象に残りました。最初見た時は簡単かもと思いましたが、

やってみたとき、とても難しかったです。片手で米を握って形をつくるのと、巻

物とかとても難しいなと思いました。 

 

 ・僕は巻き寿司もにぎり寿司もつくった経験がありません。でもプロの職人の方に

教えてもらって結構うまくできました。おいしかったです。 

 

 ・職人の方のお話が面白かったです。職人の方が普段考えておられることや気を付

けられていることがわかりました。教えてもらったお寿司の作り方、家でもやっ

てみたいと思います。 
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２ 職場体験授業 

平安女学院中学校（京都市上京区烏丸通下立売西入） 

日   時 
平成 30年 11月 8日（木）、9日（金）、10日（土） 

各日 8:30～16:30（休憩 45分含む） 

業   種 理容、興行、旅館ホテル、美容、麺類、寿司、喫茶、料理 

組合及び 

受入店舗名 

組 合 名 受 入 店 舗 名 

理  容 
Hair Resort KIMURA & Healing Space ゆらぎ 

アムブリエ、オートクチュール・ランコントレ 

興  行 TOHOシネマズ二条 

旅館ホテル 綿善旅館 

美  容 アービング、Be-fine 

麺  類 

有喜屋 先斗町本店、有喜屋 京都文化博物館店 

茶そば処 招福亭、本家 田毎、いわを 

河道屋銀華 北大路ビブレ店 

寿  司 京・朱雀 すし市場 

喫  茶 
ワールドコーヒー商工会議所店 

noku café（前田コーヒー） 

料  理 山ばな平八茶屋、畑かく、西陣魚新 

参 加 人 数 38名（2年生） 

内   容 

平安女学院中学校の学生が 2名 1組のペアになり、上記受入れ店舗

で職場体験授業が実施された。 

店舗では生徒に対し、開店準備の掃除や配膳のお手伝い、挨拶の仕

方などが教えられ、実際に来店された顧客にやや緊張しながらも丁寧

に対応する姿が印象的であった。 
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３ 後継者育成支援講演会  

日 時 平成 31年 2月 25日（月）14:00～15:30 

場 所 平安女学院 明治館 2階 

講 師 唐紙師 トトアキヒコ 氏 

参 加 人 数 75名 

内 容 

演題「唐紙の美 400年のひととき」 

唐紙の伝統と歴史について紋様の写真を使用しながら出席者にわか

りやすく説明いただいた。また、生衛業の後継者や人材育成について講

師の考え方をご提案いただいた。 

事 業 評 価 

【 受講者アンケート集計 】 

回 答 内 容 回答数 回答割合 

１．非常によかった 20 46.5％ 

２．よかった 22 51.2％ 

３．ふつう 1 2.3％ 

４．あまりよくなかった 0 0％ 

５．よくなかった 0 0％ 

 

【 受講者の感想、意見 】 

・群れずに媚びず、多数派に迎合せず責任転嫁せず、「人を幸せにする

もの」と自らが信じることに焦点化して外野のやじに脅かされず、今

すべきこと守ることと思うことから目を離さなければ、それは「存続」

していくということを再確認する機会となりました。 

・色々な模様にも意味があることを知りました。唐長さんのいろんな考

え方も聞かせていただき、物や人、自分の周りを大事にすることが幸

せにつながる考えは素敵です。 

・紋様にある意味を教えていただき歴史にも触れることができました。

京都ならではの芸術にまで高まっている唐紙の世界、素敵でした。 
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Ⅲ 平成３０年度後継者育成支援事業の総括 

 

 本年度の事業実施において、京都市教育委員会のご協力により２つの中学校から出

前授業の申込をいただき、また職場体験授業については、平安女学院中学校からご依

頼いただき実施することができました。さらに、本年度も後継者育成支援講演会を開

催し、生活衛生営業を営む多くの方に後継者育成や事業承継の重要性を再認識いただ

くことができました。 

各中学校の先生や講師の皆様、大変お忙しい中、授業の打合せや会場の提供、対応

などのご協力をいただき、本事業を無事終えることができましたことを心より感謝申

し上げます。 

 

１ 出前授業について 

 生活衛生同業組合のご協力により、美容、寿司の各組合を代表する職人を講師に招

き、プロとしての卓越した技や技能を多くの中学生に披露いただきました。 

また、職人になるまでの努力や苦労、仕事をしていく上での責任感や協調性の大切

さ、そして何よりも働くことで得られる達成感や充実感を、講師自らの経験や体験を

交え語っていただいたことで、多くの中学生に深く記憶として刻まれたように感じら

れました。 

 

２ 職場体験授業について 

 今年度は平安女学院中学校からご依頼をいただき、理容、興行、旅館ホテル、美容、

麺類、寿司、喫茶、料理組合からご紹介を受けた合計 19店舗で、3日間にわたり職場

体験授業を実施することができました。 

実店舗で学ぶ授業に参加した生徒からは「仕事は大変だと実感した。『ありがとう』

の言葉をお客さんからいただいたのがすごくうれしかった」との感想をいただきまし

た。大変お忙しいところ生徒の受入れにご協力いただきました各店舗の皆様に感謝申

し上げます。 

 

３ 後継者育成支援講演会について 

 直面する生活衛生営業の後継者不足の問題を早急に改善すべく、生活衛生営業の次

代を担う後継者を育成することを目的に「後継者育成支援講演会」を開催いたしまし

た。講師に唐紙師のトトアキヒコ氏をお招きし、「唐紙の美 400年のひととき」と題

してご講演いただき、参加した多くの生活衛生営業者に対し、後継者問題について解

決を見出すヒントを与えていただき、非常に有意義な講演会となりました。 
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４ 事業効果について 

 本事業は、生活衛生営業の魅力を伝え理解を深めることで、次の生活衛生営業を担

う後継者や人材を育成することを目的に実施しています。 

 出前授業や職場体験授業は主に中学生を対象に実施していることから、すぐに後継

者育成につながるものではありませんが、生活衛生営業の魅力を伝え、理解を深める

ことができた点では事業効果として十分にあったと思われます。 

 さらに、現在直面する生活衛生営業の後継者不足の問題については、持続可能な経

営を推進していくために、絶えず新しい事業・商材に挑戦し、自己革新を続けていく

ことが重要であることを講演会を通じて広く周知できたのではないかと思います。 

 引き続き来年度以降もこうした取組みを実施していくことで、生活衛生営業の魅力

を伝え、後継者を育て、生活衛生営業の経営の安定につなげていく所存です。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

   
 

 

   


